# FICHA RIESGO PAÍS

# **NIGERIA**

Actualización: 20 Junio 2016







## SITUACIÓN POLÍTICA

#### SITUACIÓN INTERNA

- Desde la independencia del Reino Unido en 1960 hasta 1998, el marco político estuvo caracterizado por la sucesión de golpes de Estado y el establecimiento de regímenes dictatoriales. Relativa estabilidad desde 1999.
- Los resultados de las elecciones de 2015 han fortalecido la todavía frágil estructura democrática. Por primera vez se ha producido una alternancia pacífica de poder. El partido PDP (que había gobernado desde 1999) perdió los comicios frente al ACP, partido norteño de origen musulmán liderado por Muhammed Buhari. Durante la campaña, Buhari enarboló la lucha contra la corrupción y el terrorismo como ejes de su programa.
- El avance democrático contrasta con los graves conflictos internos. En 2015, la cooperación regional contra Boko Haram permitió recuperar amplias zonas de territorio. Pese al debilitamiento del grupo terrorista, los atentados siguen siendo frecuentes. En la región del Delta del Níger, los grupos armados han retomado los ataques a instalaciones petrolíferas, tras la cancelación del programa de amnistía a principios de 2016. Por último, la fuerte heterogeneidad étnica, cultural y religiosa -musulmana en la región norte y cristiana en la mitad sur-, continúa siendo el origen de constantes escaramuzas a lo largo de la zona central del país.

#### **RELACIONES EXTERIORES**

- Intensificación de las relaciones con los países limítrofes. Acuerdo de colaboración con Camerún, Chad y Níger para combatir a Boko Haram.
- Miembro de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (ECOWAS).
- Buenas relaciones con Occidente. Colaboración con EE.UU y la UE en el ámbito de seguridad.





# SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

#### SITUACIÓN GENERAL

- Principal potencia demográfica (180 mill.hab.) y económica de África Subsahariana. La actualización del método de cálculo de la contabilidad nacional, en 2014, elevó el PIB en un 80% y mejoró todas las cifras macroeconómicas.
- Abundancia de materias primas: 10ª mayores reservas de petróleo (más de 40 años de producción) y 9ª de gas natural. Extracción de crudo (2,3-2,5 mill. b/d) estancada debido a la reducida inversión, fruto de la actual coyuntura adversa del sector petrolífero y la inseguridad jurídica. Incluso, la producción podría reducirse por los ataques de los grupos armados a infraestructuras petroleras.
- Estructura económica relativamente diversificada. La agricultura (21% del PIB) emplea a la mayor parte de la población. Industria (9% del PIB) vinculada a compañías foráneas. Gran dinamismo del sector terciario (54% del PIB), especialmente servicios financieros y telecomunicaciones. En el debe, las cuentas públicas y las exportaciones dependen excesivamente de los ingresos procedentes del crudo. El petróleo aporta 14% del PIB, 80% de la exportación y 65% de los ingresos fiscales.
- Fuerte expansión económica entre 2000 y 2014 (promedio del 8% anual). Desde entonces, se ha iniciado un intenso proceso de desaceleración, debido al impacto del desplome de los precios del petróleo. Aparte de la caída de ingresos, el establecimiento de controles de capital -para defender la cotización del naira- está cortocircuitando al resto de sectores y, en consecuencia, agravando la ralentización de la economía. En 2015 el crecimiento se redujo hasta el 2,7%, las estimaciones apuntan a una tasa del 2,3% para 2016.
- La inflación ha vuelto a cifras de dobles dígitos (11,4% en febrero 2016), debido a los efectos provocados por la restricción de divisas.
- En el plano estructural, la gravísima carencia de infraestructuras, la corrupción y el robo de hidrocarburos y el sabotaje de las instalaciones, lastran enormemente el potencial de crecimiento.

## POLÍTICA ECONÓMICA

- La elevada dependencia de los ingresos fiscales de los hidrocarburos (65%) constituye una importante vulnerabilidad. El abrupto descenso de los precios del petróleo ha impactado severamente en las cuentas públicas: en 2015 el déficit se amplió hasta el 4,5% del PIB.
- El presupuesto para 2016, se caracteriza por una política fiscal expansiva, especialmente en el ámbito de infraestructuras, y por las medidas para aumentar la base tributaria. Se estima un ligero aumento del déficit en 2016, hasta el 4,7% del PIB.
- La deuda pública se mantiene en niveles reducidos (12% del PIB en 2015). La relativa profundidad del mercado doméstico (concentra el 80% del total de la deuda) se traduce en una escasa exposición externa. Pese al bajo endeudamiento, el servicio de la deuda es elevado, como consecuencia del reducido ratio de ingresos fiscales (8% PIB en 2015).
- Graves problemas de solvencia en buena parte de las administraciones estatales y locales, fruto de la opacidad, corrupción y escasa capacidad de recaudación.
- Después de meses de defender el valor de la divisa, en junio de 2016 se abandona el sistema de control de cambios en favor de la libre flotación del naira.
- Política monetaria: si bien en 2015 el Banco Central redujo los tipos de interés para dinamizar la economía, en el primer trimestre de 2016 se produjo un cambio de política (subida de los tipos al 12%) en respuesta a la escalada de la inflación.





# SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

#### **BALANZA DE PAGOS**

- Excesiva exposición a los hidrocarburos (95% de las exportaciones). El desplome de los precios se ha traducido en una caída de las ventas externas, entre 2013 y 2015, superior al 50%, hasta 44.862 mill.\$. Las importaciones, lideraras por los hidrocarburos y los bienes de equipo, se han reducido sensiblemente, debido a las restricciones impuestas por el ejecutivo y a los controles de capital. En 2015, descendieron a 49.894 mill.€.
- Las balanzas de servicios y rentas (dividendos) han registrado déficits de forma continúa. En 2015 la suma de ambos saldos negativos aumentó hasta el 6,6% del PIB. En cambio, la balanza de transferencias registró un superávit del 4% del PIB, gracias a la entrada de remesas.
- En 2015, la caída de las exportaciones ha provocado, por primera vez en las últimas décadas, un déficit en la balanza por cuenta corriente, en torno a 16.200 mill.\$ (3,2% del PIB).
- La sobrevaluación del naira y el endurecimiento de la regulación han conducido a un desplome de la IED y, especialmente, de la inversión en cartera. En consecuencia, el déficit se ha financiado principalmente, con reservas, que han descendido en 2015 a 28.300 mill.\$, equivalente a 5,2 meses de importaciones, un nivel todavía adecuado. Se prevé que continúe esta tendencia a lo largo de 2016.

#### **DEUDA EXTERIOR**

- A pesar del pésimo historial deudor de Nigeria, y de no cumplir con los criterios de elegibilidad de la iniciativa HIPC, en 2005 el G-8 y el FMI impulsaron un proceso de condonación del 60% de la deuda contraída con el Club de París (30.800 mill.\$). Esta medida redujo el endeudamiento externo al 6% del PIB en 2006.
- Desde entonces se ha mantenido en niveles reducidísimos, gracias al robusto ritmo de crecimiento y los superávits en la balanza de pagos. En 2015 ascendió ligeramente, hasta 24.649 mill.\$ (5% PIB). El servicio de la deuda es de apenas 399 mill.\$, igual al 0.8% de los ingresos externos.
- El FMI considera que el riesgo de insostenibilidad de la deuda externa de Nigeria es bajo.







#### **CONCLUSIONES**

La alternancia pacifica en 2015 ha reforzado la todavía frágil democracia nigeriana. Este hito convive con los graves conflictos internos que se extienden a lo largo del país, y que no tienen visos de solucionarse a corto plazo. En el plano económico, la principal potencia de África está atravesando una aguda desaceleración, consecuencia de la caída de los precios del petróleo. Además, la defensa cambiaria está intensificando aún más los efectos del desplome del crudo, ya que el establecimiento de controles de capital ha paralizado la actividad del resto de sectores. Todo ello, se encuentra envuelto en un ecosistema lastrado por la corrupción rampante y la carencia de infraestructuras. A su favor, Nigeria cuenta con amplias reservas de hidrocarburos, una economía relativamente diversificada, y una excelente posición de solvencia.

POBLACIÓN: 182,2 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 2.820 \$ (2015)



© CESCE, S.A. Todos los derechos reservados. Queda prohibida la reproducción total o parcial, la distribución o comunicación pública de este documento, así como la edición de todo o parte de su contenido a través de cualquier proceso reprográfico, electrónico u otros sin autorización previa y expresa de su titular. La información contenida en este documento refleja exclusivamente comentarios y apreciaciones propias de esta Compañía, por lo que CESCE declina cualquier tipo y grado de responsabilidad por el uso incorrecto o indebido de dicha información.